
 
 
 
 

 
 
 
 
 
 

 

SÍNTESIS INFORMATIVA 
 

1 de 10 

11  

FECHA: 30 de Marzo de 2014 
 

OCHO COLUMNAS/PRIMERAS PLANAS 

 “Caen chavitos asaltantes” 

 
“Elección directa de regidores, pide PRD” 

 “Llama Olvera a esperar tiempo de aspiraciones” 

 “Arriban patrullas y policías estatales a la comunidad El Alberto” 

 
“Llama FOR a la unidad priista” 

 
“Renuevan Consejo Político” 

 
“ASEGURAN RECURSOS DE FONREGIÓN” 

 
“Invierte SEPH 400 millones: Guerrero” 

 
“Pierde el país 42% de agua potable” 

 
“Trafican piperos con agua del DF” 

 
“Premian a Sinaloa tras caída del Chapo; Culiacán, el municipio del país con más 

fondos anticrimen” 

 “Entrará la IP este mismo año al sector energético” 

I N S T I T U C I O N A L 

“No se generó información” 

P A R T I D O S      P O L Í T I C O S 

Criterio-Voto directo a regidores: PRD: Además de insistir en volver al periodo de tres años en alcaldías para hacer 
efectiva la reelección, el Comité Ejecutivo Estatal (CEE) del PRD en Hidalgo impulsará, dentro de la reforma electoral, que los 

regidores sean electos por voto directo de los habitantes en cada uno de los municipios. Con esta propuesta, quedarían atrás 

las listas que se elaboraban para que el bloque de aspirantes a regidores se acomodara conforme a los resultados de votación 
por partido, señaló Marco Antonio Rico Mercado, secretario general del partido. Para ello, detalló el perredista, será necesario 

dividir a los municipios en circunscripciones para que en cada una de ellas sea votado el regidor, quien al igual que el 
aspirante a la presidencia municipal, llevaría a cabo una campaña. Otro tema que el PRD ha propuesto en esta mesa 

entablada con el secretario de Gobierno y los partidos políticos, es el de castigar la elaboración de panfletos denostativos 
como los que se encontraron días antes de la elección de diputados locales del 7 de julio de 2013. Del mismo modo, el sol 

azteca pretende impulsar la prohibición de propaganda política en transporte público, al considerarla inequitativa ya que en la 

mayoría de las combis o taxis se coloca publicidad de los candidatos del PRI, pues se ha señalado que los concesionarios son 
afines al tricolor o están afiliados a alguna organización afín. Rico Mercado dijo que también se buscará que las alcaldías de 

cuatro años se reduzcan a tres pues de esta manera, además que la posibilidad de reelección, podría haber refrendo y 
revocación de mandato con la finalidad de que la ciudadanía evalúe el desempeño de los presidentes municipales y decidan 

su continuidad. Esta acción, dijo Rico Mercado, busca empoderar a la sociedad en la toma de decisiones. Sin embargo, para el 

gobernador Francisco Olvera Ruíz, los periodos de cuatro años son suficientes para que alcaldías desarrollen sus planes de 
trabajo. (José Antonio Alcaraz, página 04) 

http://www.oem.com.mx/elsoldehidalgo
http://www.criteriohidalgo.com
http://hidalgo.milenio.com/
http://www.plazajuarez.com/
http://www.sintesis.mx/hidalgo/
http://www.unomasuno.com.mx/
http://www.elindependientedehidalgo.com.mx/
http://www.cronicahidalgo.com/
http://www.eluniversal.com.mx/estados/
http://www.reforma.com/
http://www.excelsior.com.mx/
http://www.jornada.unam.mx/
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Milenio-Pide PRI anteponer interés del partido a ambición política: El gobernador del estado, José Francisco Olvera 

Ruiz, llamó a la militancia priista a anteponer los intereses del partido sobre los personales tras la instalación del nuevo 

Consejo Político Estatal del PRI para el periodo 2014-2017 en Mineral de la Reforma. ―La verdadera fortaleza del partido está 
en entender y en asumir que por encima de las legítimas aspiraciones personales, de las afortunadas iniciativas individuales, 

por encima de ello están los intereses del partido, entender eso es entender nuestra condición institucional‖, sostuvo. El 
mandatario estatal señaló que cuando se privilegian los intereses personales se cae en la división y consideró que se cuenta 

con una militancia de experiencia al interior del PRI, por lo que confió que todos habrán de mantener la conducta de 

privilegiar los intereses del partido sobre los propios. Dijo que como oportuna la renovación del Consejo Político Estatal ante 
las nuevas tareas que tiene el Revolucionario Institucional. ―La primer tarea es fortalecer a nuestra militancia, arraigar aún 

más nuestras convicciones, platicar entre nosotros en todos los rincones de nuestra geografía hidalguense para que el priismo 
sienta ese sentimiento de pertenencia‖, dijo. Agregó que también se tiene la obligación de aprovechar esta etapa, en donde 

no hay proceso electoral, para generar más militancia. ―Necesitamos crecer nuestra base, no conformarnos con lo que 
llamamos comúnmente el voto duro que ya tenemos, necesitamos que cada día se integren más mujeres al partido‖, sostuvo. 

De igual modo, mencionó que el partido debe reconocer su capacidad de innovación generacional e integrar en sus filas a los 

jóvenes. La dirigencia estatal. Por su parte, el presidente del Comité Directivo Estatal del PRI, Ricardo Crespo Arroyo, 
coincidió con el mandatario estatal de que se deben anteponer los intereses del partido sobre los personales. ―Nosotros 

somos un partido que cree en el acuerdo colectivo, que cree en las cusas de la gente y por eso vamos a trabajar, ese el 
objetivo de esta dirigencia‖, aseveró. Crespo Arroyo subrayó que hoy no es el momento de distracción, ―es el momento de 

trabajar, desde su encargo pero para dar resultados a la ciudadanía‖. Comentó que en estos momentos no hay ningún 

proceso electoral a corto plazo por lo que llamó a la militancia a concentrarse para trabajar a favor de la sociedad. Según el 
dirigente estatal, el Revolucionario Institucional se ha caracterizado por la institucionalidad y por la lealtad. ―Estoy seguro que 

todos mis compañeros y compañeras atenderán la invitación y se pondrán a trabajar únicamente a favor de la ciudadanía‖, 
dijo. Respecto a la instalación del nuevo Consejo Político Estatal mencionó que de acuerdo con los estatutos debe participar 

en la planeación, decisión y evaluación del partido. ―La conformación de este Consejo Político obedeció puntualmente a todos 
los procesos que exigen nuestros estatutos, se emitió una convocatoria, fueron considerados todos los sectores y todas las 

organizaciones y respetamos los principios de equidad e igualdad y sobre todo se hizo con unidad‖, refirió. Destacó que está 

integrado por la mitad de mujeres y la mitad de hombres de los cuales una tercera parte son jóvenes. En presencia de la 
militancia, el presidente estatal del PRI afirmó que se tienen más retos por delante. ―El trabajo del partido no debe de cesar, 

no debe de terminar, quienes tenemos la oportunidad de estar cerca de la gente y de escucharla sabemos lo que los 
hidalguenses necesitan: que se trabaje permanentemente, que se trabaje todos los días y no únicamente en épocas 

electorales, que el partido esté cerca de la gente‖. Consejeros políticos. Senadores de la República, diputados federales, 

diputados locales, funcionarios estatales, delegados federales y presidentes municipales forman parte de los 650 consejeros 
estatales del PRI, encabezados por gobernador del estado, José Francisco Olvera Ruiz y su esposa, Guadalupe Romero de 

Olvera. Entre ellos están: Ricardo Crespo Arroyo, Juan de Dios Pontigo Loyola, Francisco Maldonado Lecona, José Ernesto Gil 
Elorduy, Aurelio Marín Huaso, José Antonio Rojo García de Alba, Omar Fayad Meneses, David Penchyna Grubo, Darío Badillo 

Ramírez, Emilse Miranda Munive, Mirna Hernández Morales, Francisco González Vargas. Además de Alfredo Bejos Nicolás, 

Miguel Ángel Romero Olivares, Mabel Gutiérrez Chávez, Javier Amador de la Fuente, Filiberto Hernández Monzalvo, Selene 
Peña Ávila, Citlalcoatl Moreno Sánchez, Luis Vega Cardón, Jesús Priego Calva, Alfredo Tovar Gómez, Rodolfo Hinojosa 

Fernández, Ramón Ramírez Valtierra, Fernando Moctezuma Pereda, Roberto Pedraza Martínez y Jorge Rogo García de Alba 
entre otros. El Consejo Político Estatal tendrá entre sus funciones seleccionar el procedimiento para la postulación de 

candidato a gobernador, diputados locales y presidentes municipales. Claves. Priistas de trabajo. - Según el dirigente 
estatal del PRI, Ricardo Crespo Arroyo, sostuvo que los priistas están hechos de trabajo, nobleza, esfuerzo, proyectos en 

común, lealtad e institucionalidad. - Consideró que integrar este consejo significa un ―privilegio y una gran responsabilidad, 

porque es el encargado de planear, decidir y evaluar al Revolucionario Institucional‖. - Cabe mencionar que el Consejo se 
conformó con un 50 por ciento de mujeres y el otro 50 de hombres, y del total la tercera parte la representan jóvenes 

menores de 35 años. (Alejandro Reyes, página 09) 

I N S T I T U C I O N E S    E L E C T O R A L E S 

“No se generó información” 

P L A N O        E S T A T A L 

“No se generó información” 
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P L A N O       M U N I C I P A L 

Milenio-Busca Pachuca construir un velatorio municipal: El Cabildo de Pachuca realizó cambios al Reglamento 
Municipal del Panteón, esto para crear la figura del velatorio capitalino. La regidora Jenny Marlu Melgarejo Chino dijo que este 

proyecto es para dar el servicio funeral completo a precios accesibles para la población. ―Los municipios tienen a su cargo los 
servicios de panteones, esta iniciativa propone la creación de una agencia de inhumación que estará a cargo del municipio 

con costos accesibles a la población, por eso se proponen las reformas a distintas disposiciones al Reglamento de Panteones‖, 

explicó. La integrante del Cabildo argumentó que esta propuesta es para cerrar el ciclo de los servicios funerarios, ya que se 
cuentan con los otros elementos para tal efecto. ―El origen de esta propuesta desde un inició es brindar a los pachuqueños 

servicios funerarios integrales, como municipio contamos con un panteón y con crematorio municipal, con nichos para 
depositar las cenizas. Lo que hacía falta para poder brindar un servicio completo era contar con un velatorio municipal‖, 

comentó la regidora panista. El proyecto de construcción de un velatorio municipal viene desde el año pasado, cuando se 
realizó una remodelación a la parte exterior del panteón municipal que incluyó mejora en el estacionamiento, construcción de 

área de juegos, pavimentación y limpieza de la fachada. Ahora, para dar el servicio completo la Asamblea Municipal quiere 

dar el primer paso que es la creación de la figura jurídica del velatorio, aunque todavía falta la cuestión de los recursos para 
las instalaciones de lo que será el velatorio, admitió Melgarejo Chino. ―La propuesta específica de la modificación al 

reglamento de Panteones busca que el municipio cuente con un velatorio que pueda servir con calidad a los ciudadanos, pero 
estos a su vez tomar en cuenta que ante estas situaciones tan delicadas regularmente no se está preparado para hacer 

gastos de esta naturaleza que muchas veces se viene atravesando una etapa de gastos contantes por alguna enfermedad‖. 

La panista señaló que con la aprobación de estas reformas, el Cabildo pone en marcha acciones que benefician a la 
ciudadanía, en este caso al brindar un servicio que debe ser de calidad a costos accesibles para todos los ciudadanos de la 

capital. ―Que podamos ayudarlos en una situación por demás complicada ya que debemos de reconocer que las agencias de 
inhumación privadas tiene costos que regularmente son elevados. Considero que acciones como estas benefician a los 

ciudadanos y pasamos del discurso a los hechos‖, aseguró. Para tal reforma, se acordó enviar a las comisiones permanentes 
de Gobernación, de Bandos, Reglamentos y Circulares, y de Hacienda, la especial de Servicios Municipales del Ayuntamiento 

de Pachuca de Soto, donde se dictaminó y mandó al pleno del Cabildo para su aprobación. Hay 10 mil tumbas. El panteón 

municipal de Pachuca tiene una extensión de 30 hectáreas, predio en el cual hay alrededor de 10 mil tumbas divididas en dos 
zonas, la ―antigua‖ que data de principios del siglo XX cuando fue inaugurado, y la moderna, que es la ampliación para dar 

servicio a los habitantes de la capital. En sus instalaciones se encuentra la antigua Rotonda de Hombres Ilustres, donde 
estaba sepultados los hidalguenses destacados hasta antes de que se inaugurada la nueva en el Río de las Avenidas por 

motivo del Bicentenario de la Independencia del país. Otro de los atractivos históricos del panteón es su entrada, diseñada 

por el hijo de Porfirio Díaz hace más de un siglo, por lo cual es considerado como un monumento. A las afueras del 
camposanto hay un mercado de flores, donde se abastecen los visitantes para adornar las tumbas de sus seres queridos, 

además de que hay algunos locales de mármol para la elaboración de monumentos y criptas. (Alejandro Suárez, página 
08) 

Criterio- Dan apoyos en 5 colonias: Como resultado del trabajo coordinado entre los gobiernos estatal y municipal se 

cristalizan proyectos con los que se eleva el nivel de vida de la población, manifestó la dirigente de la sección Hidalgo, de la 
Unión Nacional de Trabajadores Agrícolas (UNTA), Martha López Ríos. Otros integrantes de esa organización, subrayaron la 

transformación realizada en la colonia Nuevo Hidalgo, donde se efectuaron obras de pavimentación de banquetas y 
guarniciones, así como diversas acciones de mejoramiento urbano en las colonias Plutarco Elías Calles y en Renacimiento, 

Jacarandas, Los Ángeles y Tlapacoya. En el caso de la colonia Bugambilias, el alcalde al dirigirse a los asistentes reunidos en 

el auditorio Emiliano Zapata, expresó su agrado por la disposición al diálogo por parte de la UNTA, que dio como resultado, la 
colación de loseta en el piso de ese recinto, así como la aplicación de pintura y el cercado perimetral, además de la entrega 

de cien vales canjeables por tinacos de 250 litros. García Sánchez, reiteró al igual que lo ha hecho en otros foros, que su 
administración trabaja continuamente en el acercamiento con la ciudadanía. En su momento, el subsecretario de gobernación 

de Hidalgo, Alberto Escamilla Vital, a nombre del gobernador, aseveró que una de las prioridades del gobernador Francisco 

Olvera es la colaboración con agrupaciones respetuosas y dispuestas a trabajar conjuntamente con las autoridades, tanto 
estatales como municipales. (Redacción, página 06) 

 

 

 

 

 



 
 
 
 

 
 
 
 
 
 

 

SÍNTESIS INFORMATIVA 
 

4 de 10 

44  

C O L U M N A S     P O L Í T I C A S   L O C A L E S 

Milenio-Pájaro Carpintero… 
 

: Que habitantes de las colonias del sur de Pachuca esperan que en la Comisión de Agua y Alcantarilladlo de Sistemas 
Intermunicipales (CAASIM) explique las razones de la supuesta agua contaminada que cae en los hogares; y es que 

algunos ya tienen muestras para los inspectores de esta dependencia y es que dicen que el liquido es turbio, de un color 

amarillento y fuerte olor a oxido por lo que esperan una explicación de parte de Daniel Barrera director de este organismo y 
sobre todo que la calidad del agua mejore. 

: Que la elección y toma de protesta de los nuevos integrantes del Consejo Político Estatal del PRI se llevó a cabo con 
normalidad y bajo el mensaje de esperar los tiempos a quienes quieren una oportunidad y es que no por mucho madrugar 
amanece más temprano por lo que el mensaje fue directo para los priistas, ante esto muchos ya bajaron el tono a sus 
aspiraciones y darán tiempo al tiempo, por otra parte dicen que resaltó que poco a poco las mujeres de este instituto político 

ganan terreno. 

: Que en Ixmiquilpan las imposiciones del edil Cipriano Charrez Pedraza ya causaron el primer enfrentamiento en 

la colonia El Bondho. Y es que recientemente hubo un altercado entre la delegada impuesta por el edil Graciela Rosas y 
el juez electo Odilón Salas, en la que intervinieron simpatizantes de ambos bandos. Graciela Rosas también es directora 

de la Instancia de la Mujer en el Ayuntamiento por lo que dicen responderá a las ordenes de Cipriano por lo que el grupo 
contrario no está de acuerdo, sea como sea el edil dicen no reconocerá más a que a su impuesta. 

: Que quien espera su turno para resolver su problema con el Sindicato Nacional de Trabajadores de la Educación en 
Hidalgo son los maestros Jesús Rodríguez Hernández y Dolores Monroy Bedolla. Y es que dicen que ahora que hay 

más apertura al diálogo esperan que sus derechos laborales sean reactivados luego que les fueran retirados ilegalmente 
durante la administración de Mirna García, dicen que ya tiene un proceso avanzado y es cuestión tiempo. 

(Redacción, página 03) 

Milenio-Las perlas… 

 
―Los municipios tienen a su cargo los servicios de panteones, esta iniciativa propone la creación de una agencia de 

inhumación que estará a cargo del municipio con costos accesibles a la población‖ 

Jenny Marlu Malgarejo Chino 
Regidora de Pachuca sobre la creación de un velatorio municipal. 

 
 ―La verdadera fortaleza del partido está en entender y en asumir que por encima de las legítimas aspiraciones personales, de 

las afortunadas iniciativas individuales, por encima de ello están los intereses del partido‖ 

Francisco Olvera Ruiz 
Gobernador sobre el interés primordial del Partido Revolucionario Institucional. 

 
 ―Aunque se han realizado esfuerzos por parte de los dirigentes de los balnearios para construir nuevos hoteles dentro de 

nuestros atractivos turísticos, el satisfacer la demanda de los turistas representaría una inversión que no podemos costear‖ 

Leonardo Pérez Calva 
Líder de asociación de balnearios. 

(Redacción, página 03) 

La Crónica de Hoy-La Esquina… 

 

Invertir en educación resulta apremiante para cambiar las condiciones de vida en la entidad, lo cual redundaría en otras áreas 
como la economía, política y cultural, en el marco de estas perspectivas la SEPH anuncia la llegada de recursos significativos 

que pueden modificar dichos esquemas además de consolidar programas y estrategias a favor de los alumnos y sus 
comunidades, tal y como lo propone desde el inicio de su administración el gobernador hidalguense, Francisco Olvera, según 

el titular de la dependencia. 

 
(Redacción, primera plana) 
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La Crónica de Hoy-Arriba:  

 

Arriba-Sebastián Moreno: Muy buena la actual apuesta del director de Bomberos en la entidad al llevar sus conocimientos 
a distintos espacios educativos donde personal a su cargo brinda consejos esenciales para que los alumnos sepan cómo 

responder ante cualquier contingencia relacionada principalmente con el fuego. Sin duda este personaje refleja que su 
compromiso con la ciudadanía va mucho más allá de sus labores básicas. 

 

Abajo-Celestino Ábrego: Pese a que comenzó muy bien y con participaciones interesantes al interior del Congreso local 
este diputado del sol azteca últimamente anda más preocupado por otras cosas, como los festejos por su onomástico, que 

por ofrecer propuestas que sirvan a la sociedad. Ojalá que el coordinador de los asambleístas amarillos no pierda el piso y 
reconozca a tiempo los errores. 

 
(Redacción, página 02) 

La Crónica de Hoy-Grillerías… 

 
DESAPARECIDO 

Expusieron los grillitos que al parecer quien de plano sigue perdido es el presidente municipal de Zapotlán, 
Mariano Escorcia, ya que a pesar de tener la invitación previa para acudir al evento convocado por la 

Secretaría de Gobierno para el curso de síndicos y regidores, el alcalde no hizo acto de presencia a dicha 
reunión, no es la primera ocasión que el servidor público falta a los eventos oficiales, el problema es que luego 

vienen las quejas. 

REVISIONES 

Varios fueron los usuarios que acuden a la Central de Abasto de Pachuca que solicitaron al personal de la 

Comisión para Protección Contra Riesgos Sanitarios (Copriseh) apliquen una inspección a fondo en los 

comercios de esta zona, ya que algunos productos que ofertan en este espacio se localizan sobre un gran foco 
de infección, sin cumplir ninguna norma sanitaria e incluso en ocasiones con productos caducos, lo que representa un 

riesgo latente. 

INSUFICIENCIA 

La bancada del sol azteca en el Congreso local externó su preocupación ante la falta de agua en la comunidad de 

Atempa, en el municipio de Calnali, donde desde hace más de un año 27 familias carecen del servicio de agua 
potable; los diputados amarillos manifestaron que esta situación fue originada por un conflicto político entre 

los líderes de las localidades, por ello llamaron a la sensibilidad y conciencia con los afectados. 

TENSIONES 

A partir de abril nuevamente se pretende ejecutar los acuerdos establecidos en 2013 entre los diferentes 
desarrollos turísticos del Valle del Mezquital, donde convinieron que en caso de que sea bloqueada alguna vía 

de comunicación que impida el arribo de turistas a la región durante la próxima temporada vacacional, todos 
se unirán para desbloquear por la fuerza si es necesario, situación que tensa aún más los ánimos entre localidades que 

permanecen enemistadas por conflictos territoriales. 

(Redacción, página 02) 
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P L A N O      N A C I O N A L 

El Universal-Pierde el país 42% de agua potable: En México no basta con vivir en un lugar donde abunde el agua para 
tener acceso a ella. Por el contrario, y aunque suene increíble, es en esas regiones donde la gente padece más su carencia. 

De tan inusual problema tienen parte de culpa los organismos operadores de agua, cuyo desempeño para gestionarla y 
distribuirla deja mucho que desear.  Según datos del último censo de población, en México hay 28.6 millones de viviendas 

habitadas. El 65% recibe agua a diario, es decir, dos de cada tres. Al resto le falta agua por lo menos una vez a la semana o 

incluso carece de una conexión de agua entubada.  Contrastes. Chiapas se localiza en una zona privilegiada en cuanto a la 
presencia de agua dulce. Forma parte de la cuenca Grijalva-Usumacinta, una de las más caudalosas del país. Su clima es 

húmedo, con precipitaciones anuales que superan los 2 mil milímetros por año. En el otro extremo está Chihuahua, un estado 
conformado en su mayor parte por regiones áridas y semiáridas, donde las precipitaciones pluviales no superan los 500 

milímetros por año. Bajo tales condiciones se pensarla que los chiapanecos no sufren de escasez de agua, mientras que los 
chihuahuenses sí. Pero ocurre todo lo contrario.  Mientras que nueve de cada 10 hogares en Chihuahua tiene acceso diario a 

agua potable, sólo tres de cada 10 en Chiapas corre con la misma suerte.  Estos casos muestran una realidad que se extiende 

por todo el país. La población que vive en las áreas más caudalosas, generalmente sureñas, es la que más padece la falta de 
agua. En cambio, quienes viven en las zonas norteñas y áridas gozan de un mejor suministro.  EL UNIVERSAL generó un 

mapa municipal de dotación de agua usando los datos del censo de población de 2010. La visualización está disponible en el 
sitio web del diario y se puede contrastar con los mapas de disponibilidad de agua y precipitaciones anuales hechos por la 

Comisión Nacional del Agua. Ineficiencia, un problema  Un análisis hecho por EL UNIVERSAL muestra que el paradójico 

problema del agua está conectado el bajo desempeño de los organismos locales encargados de su suministro.  Existe una 
relación directa entre la dotación diaria de agua y la eficiencia de las entidades encargadas de llevarla hasta los hogares. La 

gente que recibe más agua en general vive en las zonas atendidas por proveedores más eficientes.  Según datos del Instituto 
Mexicano de Tecnología del Agua (IMTA), la eficiencia física promedio de los organismos operadores de agua en el país es de 

58.5%. Esto significa que por cada mil litros de agua que captan sólo logran hacer llegar 585 a los hogares. El resto se pierde 
en fugas y clandestinaje. Pero el problema no queda allí. De los 585 litros que llegan al usuario, los organismos sólo cobran 

410. En otras palabras, apenas 41% del agua producida termina recaudándose. A este porcentaje se le conoce como 

eficiencia global.  Si los organismos operadores no generan ingresos por el agua que suministran, entonces no pueden invertir 
en infraestructura para ampliar o mejorar sus redes de distribución. Y son justamente los organismos de las regiones más 

abundantes en agua los que tienen el desempeño más bajo.  Regresando al ejemplo de Chihuahua y Chiapas, los datos del 
IMTA muestran que los organismos operadores del estado norteño tienen eficiencias globales que van de 52% a 65%, 

mientras que en Chiapas no rebasan 50%.  EL UNIVERSAL calculó coeficientes de correlación para conocer el grado de 

dependencia entre la eficiencia de los organismos operadores de agua y el porcentaje de viviendas con dotación diaria del 
recurso. Se consideraron 77 organismos con buenas prácticas de medición de volúmenes de agua, pues esto mejora la 

confiabilidad de los indicadores de eficiencia.  Existe una relación positiva entre la eficiencia física de los organismos 
operadores y el porcentaje de viviendas con dotación diaria de agua (0.383). La relación es aún más fuerte considerando la 

eficiencia global (0.516). Ambos coeficientes resultaron significativos en 99%. (Saúl Hernández, primera plana) 

La Jornada-Entrará la IP este mismo año al sector energético: El gobierno del presidente Enrique Peña Nieto tiene 
que entregar resultados tangibles antes de la elección presidencial de 2018 y se espera que siga comprometido con la 

reforma energética. Por ello, podremos ver las primeras oportunidades de entrada (de empresas privadas al sector 
energético) para el cuarto trimestre de 2014. El pronóstico lo hace la consultoría Wood Mackenzie, considerada líder mundial 

en inteligencia comercial para las industrias de la energía, los metales y la minería, en un análisis fechado este mes sobre la 

ronda cero, como se conoce al proceso mediante el cual Petróleos Mexicanos (Pemex) quedó obligado por la reforma 
constitucional a solicitar a la Secretaría de Energía (Sener) las áreas de exploración y explotación que quiere conservar, pero 

que le serán concedidas si comprueba sus capacidades técnica, financiera y de ejecución. Con esta revisión interna de su 
cartera a la que fue sometido Pemex, indica, se creará un nuevo panorama comercial del sector energético mexicano, porque 

abrirá sus activos a la inversión privada a través de contratos de lucro y de producción compartida y licencias. La firma 

destaca que la paraestatal buscará socios de riesgo compartido para explotar ciertas áreas, como Chicontepec, a la que ―se le 
redujo el presupuesto en 2014 y creemos que esto indica que Pemex está a la espera de asociarse con el fin de mejorar el 

rendimiento del campo. La primera oportunidad de entrada para las empresas será la llamada ronda de las empresas mixtas, 
que puede ocurrir en el cuarto cuatrimestre de 2014...Existen varios proyectos en los que Pemex podría beneficiarse de la 

asociación con compañías que tengan experiencia en acontecimientos difíciles, como los descubrimientos en aguas profundas, 
los campos de Chicontepec y el petróleo extrapesado. Si bien reconoce que Pemex ha aprendido rápidamente cómo explorar 

las aguas ultraprofundas, señala que es conciente de los riesgos de desarrollar tales proyectos solo. Pemex tiene que 

transferir toda la información que tiene sobre el subsuelo y sus datos de calidad a la Comisión Nacional de Hidrocarburos, 
indica, pero luego con la concesión de licencias los datos de calidad tienen que ser puestos a disposición de los posibles 
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licitadores con suficiente tiempo. Agrega que renunciar a ciertos campos maduros, pero con bajo desarrollo –alrededor de 50 

por ciento del total de sus campos sólo genera uno por ciento de su producción–, permitirá a Pemex liberar recursos 

financieros y técnicos para concentrarse en proyectos con resultados atractivos. Si Pemex renuncia a esos campos, se podría 
crear un mercado como el colombiano, con campos más pequeños y las oportunidades podrían ser para numerosas 

empresas, capaces técnicamente y respaldadas por fondos de capital privado, indica la consultoría. Sin embargo, acota 
que como parte de la reforma energética hubo un acuerdo para no despedir a unos 150 mil empleados de Pemex, por lo que 

es posible que no abandonará esos campos a gran escala. De cualquier manera, Wood Mackenzie insiste que la 

administración de Peña Nieto tiene todos los incentivos para obtener resultados de la reforma energética antes de las 
elecciones presidenciales de 2018. Creemos que esto se toma en cuenta en los intentos del gobierno para ser lo más 

prágmático posible para atraer inversión a corto y mediano plazo, precisa la firma en el análisis El portafolio de Pemex 
después de la ronda cero: entrada de oportunidades a México, elaborado hace dos semanas. No obstante, alerta sobre los 

riesgos que quedan por delante, como el establecimiento de condiciones fiscales adecuadas, la falta de disponibilidad de 
información del subsuelo y la posible ambigüedad con respecto al marco regulatorio. Todos estos temas tienen el potencial de 

retrasar el proceso de la reforma. Los próximos seis meses serán críticos no sólo para que se determine el ritmo de la reforma 

energética, sino también su éxito en general, puntualiza. (Susana Gonzales, primera plana) 

Excélsior-Premian a Sinaloa tras caída del Chapo; Culiacán, el municipio del país con más fondos anticrimen: 
Los siete municipios más conflictivos de Sinaloa pueden obtener desde el viernes pasado 183.5 millones de pesos como parte 

del subsidio federal para seguridad pública. La luz verde para acceder a los fondos del Subsidio para la Seguridad de los 
Municipios (Subsemun) ocurre a un mes de la captura de Joaquín El Chapo Guzmán en el estado. De las 268 demarcaciones  

del país que podrán solicitar esos recursos federales contra el crimen, Culiacán, con 91.2 millones de pesos, es el municipio 
que más fondos ha obtenido hasta el momento. En la capital sinaloense El Chapo radicó los últimos tres años. Otro de los 

municipios beneficiados es Mazatlán —donde el narcotraficante más buscado del mundo fue aprehendido el 22 de febrero— 
que podrá acceder a 25.3 millones de pesos, cantidad casi idéntica a la que recibirá el municipio de Ahome. En enero pasado, 

el Secretariado Ejecutivo del Sistema Nacional de Seguridad Pública (SESNSP) difundió la lista de las 268 demarcaciones que 

son elegibles para obtener el Subsemun. Sólo 52 municipios de siete entidades, por el momento, han cumplido con los 
requisitos para ser beneficiarios de este ramo federal, que para 2014 dispone de cuatro mil 733 millones de pesos. De 

acuerdo con lo publicado en el Diario Oficial de la Federación, Jalisco es el estado que por ahora ha obtenido la mayor 
cantidad de apoyos, 278.9 millones de pesos para 11 municipios. Captura de El Chapo rinde fruto a Sinaloa. Un mes 

después de la captura de Joaquín El Chapo Guzmán Loera, los siete municipios más conflictivos de Sinaloa recibieron este 

viernes luz verde para obtener 183.5 millones de pesos como parte del subsidio federal para seguridad pública. La 
demarcación que recibirá más recursos es Culiacán, ciudad donde El Chapo radicó los últimos tres años, de acuerdo con lo 

dicho por su ―secretario particular‖, Carlos Manuel Hoo Ramírez, El Cóndor, cuyas declaraciones ministeriales fueron dadas a 
conocer la semana pasada en exclusiva por este diario. La capital sinaloense dispone de 91.2 millones de pesos este año en la 

lucha contra la inseguridad. En segundo lugar está Mazatlán, puerto donde Guzmán Loera fue capturado el pasado 22 de 

febrero a manos de personal de la Marina. A partir del viernes dispone de 25.3 millones de pesos, cantidad casi igual a la que 
recibirá el municipio de Ahome. Al municipio de Guasave, lugar donde, según los testimonios de El Cóndor, el cártel de El 

Chapo libra una guerra a muerte contra su rival Fausto Isidro Meza, El Chapo Isidro —quien es apoyado presuntamente por el 
cártel de los Beltrán Leyva— le fue autorizada una bolsa de 11.5 millones de pesos. Cumplen requisitos 52 alcaldías. En 

enero pasado, el Secretariado Ejecutivo del Sistema Nacional de Seguridad Pública (SESNSP) publicó la lista de las 268 
demarcaciones elegibles para obtener el Subsidio para la Seguridad de los Municipios (Subsemun). Hasta ahora, sólo 52 

municipios de siete entidades han cumplido con los requisitos para ser beneficiarios por este ramo federal, que para 2014 

dispone de cuatro mil 733 millones de pesos. Según los acuerdos publicados esta semana en el Diario Oficial de la 
Federación, el estado que hasta el momento ha obtenido la mayor cantidad de recursos es Jalisco, con 278.9 millones de 

pesos, que serán repartidos entre 11 municipios. Durante 2013, la entidad gobernada por Aristóteles Sandoval experimentó 
un incremento en los índices de violencia, sobre todo en la frontera con Michoacán, debido a los enfrentamientos entre el 

Cártel Jalisco Nueva Generación y Los Caballeros Templarios. Para este año, Guadalajara contará con 91 millones de pesos, 

Zapopan, con 81.6 millones y Tlaquepaque con 20.8 mdp. La segunda entidad con subsidios más elevados hasta el momento 
es Tamaulipas, pues diez de sus municipios serán acreedores a un apoyo por 203.9 millones de pesos. Las tres principales 

ciudades fronterizas acumulan los recursos más cuantiosos: Reynosa tendrá 55 millones, Matamoros 43.5 millones y Nuevo 
Laredo 26 millones de pesos. Michoacán y Edomex, aún no. Llama la atención que Michoacán, Estado de México, Morelos 

ni Guerrero, entidades donde se han disparado los delitos de secuestro, extorsión, homicidio y robo, no han obtenido la 
autorización federal para hacerse de estos recursos que son utilizados para capacitación policiaca, equipamiento, patrullas y 

prevención del delito. Las reglas de operación del Subsemun refieren que para obtener dinero federal para seguridad pública, 

los municipios elegibles deben presentar un proyecto al SESNSP, cuyo personal técnico se encarga de evaluar la propuesta y, 
de resultar viable, entonces autoriza el subsidio. De acuerdo con el Reporte sobre delitos de alto impacto 2014, elaborado por 
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el Observatorio Nacional Ciudadano Seguridad, Justicia y Legalidad, Michoacán, Morelos y Guanajuato encabezan la lista de 

entidades con mayores tasas de homicidios culposos. Asimismo, Guerrero, Sinaloa y Chihuahua es donde las tasas de 

homicidios dolosos superan la media nacional. En materia de secuestro, la lista la lideran Morelos, Tabasco y Tamaulipas, 
mientras que en el delito de extorsión la tasa es mayor en Morelos, Quintana Roo y Jalisco. En robo con violencia, los 

primeros lugares los ocupan Morelos, Tabasco y Estado de México. Según el listado del Sistema Nacional de Seguridad 
Pública, 34 municipios del Estado de México (entre ellos una decena de la zona conurbada de la Ciudad de México) son 

elegibles para recibir el subsidio; Morelos tiene diez (entre otros, Cuernavaca, Cuautla, Temixco y Yautepec), los mismos que 

tiene Michoacán (Apatzingán, La Piedad, Lázaro Cárdenas, Morelia y Uruapan, entre ellos). (Juan Carlos Ramírez, primera 
plana) 

C O L U M N A S     P O L Í T I C A S   N A C I O N A L E S 

Milenio-Trascendió… 
 

:Que por fin el próximo lunes, la Secretaría de Educación Pública dará a conocer los resultados definitivos del censo 
educativo; luego de anunciarlo con bombo y platillo en diciembre pasado.  

 

Sin embargo, no hay que echar las campanas al vuelo, pues únicamente se darán a conocer resultados preliminares.  
 

Además todavía falta confirmar la presencia de su titular, Emilio Chuayffet, quien esta semana canceló sus eventos 
públicos.  

 

El titular de la SEP no asistió al primer informe de la titular del Conafe,  Carolina Viggiano, ni tampoco acudió a la entrega 
de la Medalla Bellas Artes a la escritora Elena Poniatowska y canceló de última hora su asistencia a una asamblea del 

Consejo de la Comunicación. 

:Que en el PRD hay en agenda una reunión para la próxima semana con diputados, senadores, integrantes de la dirigencia 

del partido y el ingeniero Cuauhtémoc Cárdenas. 

Esta vez, contrario a lo que pudiera pensarse, el encuentro no es para convencer al ex candidato presidencial, de lanzarse a 
buscar la dirigencia del partido, sino para reconducir el proceso que encabeza el michoacano de lograr una Consulta Popular 

en torno a la reforma energética. 

:Que en el IFE ya se preparan las últimas sesiones antes de que se concrete su transformación al INE, por lo que durante la 

próxima semana los consejeros Marco Antonio Baños, Lorenzo Córdova, María Marván y Benito Nacif tendrán al 
menos dos sesiones de Consejo para rotar por última vez la presidencia del IFE y una más para dar carpetazo a los asuntos 

pendientes. 

La última será cuando se concreten los nombramientos de los nuevos consejeros y finalmente se decrete el fin del actual 

órgano electoral. 

:Que el cardenal Norberto Rivera Carrera ha recibido diversos nombramientos por parte del papa Francisco en 

comisiones pontificias y se ha relegado al cardenal Francisco Robles, quien es el presidente de la Conferencia del 
Episcopado Mexicano. 

:Que Rivera Carrera con esto se posiciona en la Curia Vaticana pese a haber sido relegado en el pontificado de Benedicto 
XVI por su estrecha relación con los cardenales que tenían el poder con Juan Pablo II. 

(Redacción, página 02) 
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El Universal-Bajo Reserva… 

LA NEGOCIACIÓN política se maneja desde Los Pinos, decían los clásicos del priísmo. Los hechos demuestran que esto ocurre 
en el actual sexenio. El jefe de la Oficina de la Presidencia, Aurelio Nuño, fue enviado a la mesa de las negociaciones de la 

reforma político-electoral, que llevan los representantes de las bancadas en el Senado y la Cámara de Diputados, como 

ocurrió en días pasados en una reunión muy privada y fuera de las instalaciones del Congreso. El joven Aurelio se conduce 
con respeto del papel que toca a los legisladores, sobre todo con los de la oposición, los panistas Héctor Larios y Fernando 

Rodríguez Doval y el perredista Alejandro Encinas. La interlocución directa con la casa presidencial va a redundar en acuerdos 
muy pronto, nos dicen.  

 

TODO ESTÁ planchado, casi sin arrugas, para que la Junta de Coordinación Política de la Cámara de Diputados 
defina mañana los nombres para la integración del consejo general del nuevo Instituto Nacional Electoral, el 

famoso INE. Los coordinadores parlamentarios, el priísta Manlio rabio Beltrones, el panista Luis Alberto 

Villarreal y el perredista Silvano Aureoles hablarán de la posibilidad de reacomodar algunas de las 11 quintetas 
para el INE, a petición de los panistas que se sienten muy poco atendidos en el reparto de los 11 asientos que 

tendrá el instituto para los consejeros electorales. Sin embargo, nos dicen, se irán directo a la "insaculación", 
si los azules siguen haciendo berrinches. 

 

LOS PANISTAS tienen una nueva versión del hijo desobediente, el niño rebelde de Gustavo Madero, quien este sábado le 

comió el mandado a Cecilia Romero, la presidenta interina, ya su contrincante Ernesto Cordero. Doña Cecilia no quiso 
convertir la Asamblea Nacional en un ring de fuerza para ver cuál de los dos aspirantes a la dirección del partido lograba más 

apoyo: Madero o Cordero. Ella invitó, por separado a los dos aspirantes, en esa calidad, a la reunión. Pero don Gustavo 
asistió como delegado y consejero, figura que no tiene don Ernesto, nos explican. Romero y los corderistas se llamaron 

sorprendidos por la aparición de Madero, que estaba cantada desde la noche del viernes. ¡Ah que niño tan majadero!  

 

AMNISTÍA INTERNACIONAL envió una petición a San Lázaro para que los diputados discutan y aprueben un proyecto de 
reforma constitucional que cumpla con las obligaciones que tiene el Estado mexicano con la Corte Penal Internacional. El 

director de Al, Perseo Quiroz, dirigió su escrito al presidente de la mesa directiva, el panista José González Morfín, para 
recordarle que el artículo 21 de la Constitución condiciona la cooperación con la Corte Internacional para que este tribunal 

pueda juzgar caso por caso las violaciones graves a los derechos humanos cometidas por autoridades federales. Todos los 
países miembros de la Corte Penal Internacional aceptaron su competencia y jurisdicción de forma incondicional, recordó el 

activista.  

 

EL COMISIONADO para la seguridad en Michoacán, Alfredo Castillo, recibió hace unos días una comunicación de la Comisión 
de Seguridad Pública del Senado, a cargo del priísta Omar Fayad, para establecer un diálogo sobre los avances a más de dos 

meses del despliegue de fuerzas federales en Michoacán. El problema ahora es que Castillo se encuentra comisionado de 
tiempo completo en territorio michoacano, pero se abrió la posibilidad de que los senadores viajen a Morelia. Hay interés 

entre los legisladores, nos comentan, en conocer las medidas para frenar el avance de las autodefensas y la recuperación de 

la seguridad en comunidades de Tierra Caliente. 
 

 
(Redacción, página 02) 
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Reforma-Templo Mayor… 

 

CUENTAN en Morelos que el gobernador Graco Ramírez está más emocionado que un niño la víspera de Navidad esperando a 
que llegue el lunes. ESE DÍA, el Sistema Nacional de Seguridad Pública revelará cifras sobre los delitos en las 32 entidades del 

país. Y SE SABE que el perredista anticipa buenas noticias, particularmente en el rubro del combate al secuestro en su 
entidad. LA ESPERANZA de Ramírez es hallar en esos números el premio a lo que él considera como un buen comportamiento 

de su administración… y que los ciudadanos que viven apanicados por la inseguridad comiencen a creer de nuevo en Santa 
Clos.  

 

EL POBLANO Rafael Moreno Valle se está volviendo todo un experto en brincarse las trancas de la legislación electoral y caer 
de pie. AL MENOS eso parece luego de que el Consejo General del IFE (o lo que aún queda de él) determinó que no tiene 

facultades para sancionar al panista por publicitar su Tercer Informe de Gobierno... ¡hasta en estadios de Tijuana! DE 

HECHO, es la segunda vez que se sale con la suya, pues desde su Primer Informe se exhibieron spots alusivos en cines de 
todo el país. IGUAL QUE AHORA, todo quedó en un recordatorio a los congresos y las contralorías estatales para ponerle un 

alto -¡sí, cómo no!- a la vanidad de sus gobernadores. CON ESA "mano dura", no duden de que Moreno Valle se dejara ver -y 
con cargo al erario, por supuesto- hasta en la sopa para su Cuarto Informe. SÓLO HABRÁ que ver si en una sopa de lima, de 

Yucatán, o en una minera, de San Luis Potosí.  

 

DESPUÉS de 23 arios de gobiernos estatales del PAN, las huestes del PRI en Guanajuato empiezan a mostrarse animadas 

ante la posibilidad de recuperar posiciones. ES EL CASO de la presidenta municipal de León, Bárbara Botello, y del diputado 

federal Francisco Arroyo, quienes ya suenan como posibles candidatos a la gubernatura en 2018. POR LO PRONTO, ambos 
comenzarán a medir fuerzas la próxima semana, pues el 6 de abril será elegido el nuevo dirigente estatal del tricolor. LOS 

BOTELLISTAS tienen como candidato a Santiago García, quien arrancó el proceso como favorito. PERO no va solo, pues los 
arroyistas apoyan a Alejandro Lara, quien trae ganas de darle batalla al candidato de la alcaldesa Botello.  

 

A VER si la leonesa es como la pintan.  

 

A PESAR de los constantes deslindes del coordinador panista Luis Alberto Villarreal, cuentan que en el Palacio Legislativo de 

San Lázaro se escucha insistentemente lo siguiente: "NO SON muchos, pero sí son muy machos, los diputados mochos que 
quieren irse a michas con los moches. ¡Pa' su mecha!". CONSTE que nomás es un trabalenguas que repiten algunos 

legisladores para soltar la lengua... antes de subir a tribuna. 

 
 

(Redacción, página 10) 

 


